

学問の自由

寺田寅彦

青空文庫

学問の研究は絶対自由でありたい。これはあらゆる学者の「希望」である。しかし、一体そういう自由がこの世に有り得るものか、どの程度までそれが可能であるか、またその可能限度まで自由を許すことが、当該学者以外の多数の人間にとつて果していつでも望ましい事であるか。こういう問題を、少し立入つて考究し論議するとなると、事柄は存外複雑になつて来て、おそらく、そういう簡単には片付けられないことになるであろう。あるいは結局いつまで論議しても纏まりの付かないような高次元の迷路をぐるぐる廻るようなことになるかもしねれない。

こういう疑いは、問題の学問が、複雑極まる社会人間に關する

場合に最も濃厚であるが、しかし、外見上人間ばなれのした單なる自然科学の研究についても、やはり起こし得られる疑問である。

科学者自身が、もしもかなりな資産家であつて、そうして自分で思うままの設備をえた個人研究所を建てて、その中で純粹な自然科学的研究に没頭するという場合は、おそらく比較的に一番広い自由を享有し得るであろう。尤も、そういう場合でも、同学者の間にはきっと、あの設備があるのに、あんな事ばかりやつてゐる、といったような批評をするものの二、三人は必ずあるであろうが、そういう批評が耳に這入つたときに心を動かさないだけの「心の自由」がありさえすれば、何でもない。しかし、そういう恵まれた環境にめぐり遭う学者は稀である。たまたまそういう

環境を恵まれた人にはまた存外そういう研究に熱心な人が稀である。それで、大多数の科学者は結局どこかで誰か他人の助けをかりて生活すると同時に研究する外はない。それで、国家なり個人なりが一人の学者に生活の保障と豊富な研究費を与えてくれて、そうして好きな事を勝手に研究させてくれればこれほど結構なことはないが、そういう理想的な場合が事実上存在するかどうかを考えてみる。

ちよつと考えると、大学教授などというものは、正しくそういう立場にありそうに見えるが、事実は必ずしもそうでない。第一、教授の職責の大きな部分は学生を教える事である。それから色々な事務がある。時には会計官吏や書記や小使の用をつとめなけれ

ばならない。好きな研究に没頭する時間を拾い出すのはなかなか容易でないのである。その上に肝心な研究費はいつでも蟻の涙くらいしか割当てられない。その苦しい世帯を遣り繰りして、許された時間と経費の範囲内で研究するにしても、場合によつてはまた色々意外な拘束の起ることが可能である。例えば若い教授または助教授が研究している研究題目あるいは研究の仕振りが先輩教授から見て甚だ凡庸あるいは拙劣あるいは不都合に「見える」場合には、自然に且つ多くの場合に当事者の無意識の間に、色々の拘束障害が発生して来て、その研究は結局中止するか、あるいは研究者がそこを去る外はないようになることもないとは云われない。^{そし}環境に適しないものの生存が自然に沮止されるのはこのよう

な場合でもやはり自然界におけると同様である。

官庁内の一室に設けられた研究室の中で仕事をしている科学者は最も不自由な環境に置かれている。研究題目は上長官の命令で決まっており、その上に始めから日限つきでその日までにはどうでも目鼻をつけなければならぬこともある。実におそらく最も不自由な場合であるが、面白いことには、学者によつてはこの狭い天地の中できも愉快そうに自由自在に活動して立派な成果を収めて人を驚かすことがあるようである。一皿の水を化して大海とするのである。

政府の所属で、各種科学の特殊な専門的題目の研究所として看板をかけた處では、比較的にいくらか自由である。しかし、例え

ば
みみず
蚯蚓の研究所で鯨の研究をやりたいといつたような場合には、ともかくも一応上長官の諒解を得るために、その研究の結果がその研究の目的に直接適合する所以を説明して許可を得るのが穩当である。上長官がよほどの人でない限りあまり勝手な事は許されないであろう。これも理屈はともかくこの世の事実である。

営利会社の内部に設けられた研究室の研究員も、大体において、その会社に有利な結果の出そうな研究をするのが普通である。尤も、大戦前のドイツのある化学工業会社などでは、常に数十人の学者を養つて、それに全く気儘な研究をさせたという話である。

五十人の研究の中でただの一つでも有利な結果が飛び出せば、それから得られる利益で、学者の五十人くらい一生飼い殺しにして

も、なお多大の収益があるからとのことであつた。戦後の世智辛さではどうなつたかそれは知らない。とにかく日本などでは、まだなかなかそういう遠大な考へで学者の飼い殺しをする会社はそく多數にはあるまいと思われる。あるいはそこまでに学者の腕前に対する信用が高められないと認めかもしない。そうだとすればその責任がどつちにどれだけあるか、それもよく分からぬ。しかし、いずれの場合にしても、例えある会社の研究員が、その会社の商品の欠点を仔細に研究して、その結果からその商品の無価値あるいは有害なことを発見したとする。その際もしも、その研究員が、更に進んでその欠点を除去し、その商品を完成するようく研究の歩を進めるならば結構であるが、そうでなくて、その

せちがら
世智辛

欠点を委細構わず天下に発表して、その結果その会社に多大な損失をかけ、事によるとその会社の存在を危うくするような心配が生じたとする。その場合その研究員を免職させない会社があつたら、それは記録に値するであろうと思う。

官営また私営の純粹な科学的研究を目的とする研究所も少数にはある。そういう處は比較的最も自由な学者の楽天地である。しかしそういう處でも「絶対の自由」などという夢のようなものはおよそ有りそうもないようである。そういう理想郷の住民でも、時々は例えば研究の「合理化」といったような、考えようではむしろ甚だ不合理な呼び声にしばしば脅かされなければならないことがあるのもまた事実であり、現在の現象である。

「環境」という方面から見た「研究の自由」に関する「事実」は、先ず大要以上のごときもののがようである。

また一方、研究者の内面生活の方面から見た「自由」はどうかと見ると、これは全く個人個人の問題で、一概に云われないようである。ちよつと外側から見ると恐ろしく窮屈そうに見えるような天地に居て、そうして実は、最も自由に天馬のごとく飛翔しているような人も稀にはあるようであり、一方ではまた、最も自由な大海に住みながら、求めて一塊の岩礁に膠こうちゃんく着ちやくして常に不自由を岬かこつ人も稀にはあるように思われる。これも理窟ではなくてやはり事実であり学問の世界の現象である。

科学者流にしか物事を考えることの出来ないものの眼から見る

と以上のような事実だけは認められるが、さて、それが善いのか悪いのか、またそれをどうすればいいか、そういうことは一切分かりかねるのである。

尤も、科学者も人間である以上は、いつもいつもこういう実験科学的な考え方ばかりしている訳にはゆかない。時には「希望」と「正義」とを混同することも免れない。そうして、その結果、色々面倒な葛藤の起ることも止むを得ないであろう。しかし、ともかくも、一度も科学者流にこういう風の考え方をしたことのない人もあるとしたら、そういう人にとっては、上記のような半面的な見方の可能だという事実が、あるいは何かの参考になるかもしないと思うのである。

（昭和八年九月　『鉄塔』）

青空文庫情報

底本：「寺田寅彦全集 第五巻」岩波書店

1997（平成9）年4月4日発行

底本の親本：「寺田寅彦全集 第四巻」岩波書店

1985（昭和60）年11月5日第3刷発行

初出：「鉄塔 第二巻第九号」

1933（昭和8）年9月1日

※初出時の署名は「尾野倶郎」です。

入力：Nana ohbe

校正：青野 弘美

2006年10月16日作成

2016年2月25日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

学問の自由

寺田寅彦

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>